



HAL
open science

Manifeste du Groupe de Recherche sur l'Économie Linguistique de la Bretagne

Jean Le Dû, Yves Le Berre

► **To cite this version:**

Jean Le Dû, Yves Le Berre. Manifeste du Groupe de Recherche sur l'Économie Linguistique de la Bretagne. *La Bretagne Linguistique*, 1985, 1, pp.17-18. 10.4000/lbl.7819 . hal-04563310

HAL Id: hal-04563310

<https://hal.univ-brest.fr/hal-04563310v1>

Submitted on 29 Apr 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Manifeste du Groupe de Recherche sur l'Économie Linguistique de la Bretagne

Jean Le Dù et Yves Le Berre



Édition électronique

URL : <https://journals.openedition.org/lbl/7819>
DOI : 10.4000/lbl.7819
ISSN : 2727-9383

Éditeur

Université de Bretagne Occidentale – UBO

Édition imprimée

Date de publication : 1 juin 1985
Pagination : 17-18
ISSN : 1270-2412

Ce document vous est offert par Institut Français de Recherche pour l'Exploitation de la Mer (Ifremer)



Référence électronique

Jean Le Dù et Yves Le Berre, « Manifeste du Groupe de Recherche sur l'Économie Linguistique de la Bretagne », *La Bretagne Linguistique* [En ligne], 1 | 1985, mis en ligne le 06 janvier 2022, consulté le 29 avril 2024. URL : <http://journals.openedition.org/lbl/7819> ; DOI : <https://doi.org/10.4000/lbl.7819>

Ce document a été généré automatiquement le 15 janvier 2024.



Le texte seul est utilisable sous licence CC BY 4.0. Les autres éléments (illustrations, fichiers annexes importés) sont « Tous droits réservés », sauf mention contraire.

Manifeste du Groupe de Recherche sur l'Économie Linguistique de la Bretagne

Jean Le Dù et Yves Le Berre

- 1 Jusqu'à ces dernières années, les études bretonnes ont occupé dans l'Université française une position tout à fait particulière, peu propice à leur développement.
- 2 D'une part, un tout petit nombre d'enseignants-chercheurs seulement pouvaient leur consacrer pleinement leur travail. Et les meilleurs étudiants eux-mêmes ne pouvaient espérer en faire une profession. D'autre part, enfermée dans la perspective philologique, la Bretagne était considérée comme un membre mineur de la communauté linguistique des pays celtiques, bien moins digne d'intérêt que l'Irlande ou le Pays de Galles. La situation sociolinguistique, peu étudiée et simplifiée à l'extrême, était la parente pauvre de cet ensemble. On peut en dire autant de l'étude de la production écrite, vue comme phénomène socioculturel. De leur côté, les romanistes, considérant la Basse-Bretagne comme *terra reservata* des celtisants, ne s'intéressaient aucunement au français parlé à l'ouest de la frontière linguistique du breton. Les historiens, enfin, même s'ils ne méconnaissaient pas l'importance des faits de langue dans la vie sociale, économique et culturelle, se bornaient généralement à de brefs résumés des idées dominantes, les exprimant de façon approximative, parfois sans les avoir bien mises à jour.
- 3 Cette situation est aujourd'hui en pleine évolution. Huit enseignants-chercheurs travaillent à Brest et à Rennes ; de nombreux travaux scientifiques ont été depuis peu réalisés ou sont en cours d'élaboration. Certains d'entre eux abordent des aspects de la réalité jusqu'ici négligés ; d'autres reprennent avec des méthodes plus modernes des chemins déjà frayés. Les uns et les autres profitent des progrès récents d'une série de disciplines-mères, comme la linguistique et l'histoire, et de certaines de leurs branches plus spécialisées. Le temps est venu, nous semble-t-il, de rompre avec un isolement, voire avec des pratiques conflictuelles que les conditions objectives de l'élaboration et

de la diffusion des connaissances ont imposé malgré eux aux savants des générations qui nous précèdent.

- 4 Le Groupe de Recherche sur l'Économie Linguistique de la Bretagne a pour ambition de devenir le champ ouvert où s'échangeront et se discuteront les idées et les savoirs nouveaux sur notre région, sans autres apriori que le respect mutuel et l'observation des règles du travail scientifique. Il est ouvert à tous les chercheurs français et étrangers travaillant à plein temps ou à temps partiel sur le terrain linguistique et culturel, à la seule condition qu'ils soient au moins inscrits à un Diplôme d'Études Approfondies.
- 5 Trois rencontres annuelles d'une journée concrétiseront la dimension collective de ses activités. Un bulletin annuel en regroupera les résultats. Chaque rencontre comprendra deux demi-journées de trois heures. Le matin sera consacré à la présentation, puis à la discussion d'un problème de fond, susceptible d'intéresser – au moins au niveau épistémologique – l'ensemble des membres du groupe. L'après-midi sera divisée en six communications-débats sur des thèmes plus spécialisés. Afin d'utiliser au mieux le peu de temps dont nous disposerons, les thèmes abordés l'après-midi feront l'objet de résumés qui seront communiqués aux participants quelques jours avant les réunions. Chacun pourra ainsi en prendre connaissance et leurs auteurs auront tout loisir de les revoir à la lumière des débats, avant de les livrer à la publication.
- 6 Notre seul désir est de permettre à tous de mieux se connaître et de mieux travailler, sans exercer sur qui que ce soit d'autre contrainte que celle, amicale et réciproque, de la discussion.
- 7 Nous espérons donc que vous répondrez favorablement à l'invitation jointe à cet envoi.